
Conseil de Développement Durable – Eaubonne 

Réunion 2 juin 2022 

 

La réunion débute à 20h05, avec la signature de la feuille d’émargement. 

 

1/ Validation CR réunion mars 2022 

Le CR est validé, avec une modification d’une réponse de M. Dufour concernant l’accueil des 

nouveaux habitants dans la ville. 

Deux nouveaux membres du CDD se présentent rapidement (madame Alix et monsieur 

François). 

 

2/ Point sur la participation du CDD à Eaubonne Mag’, en présence du directeur de la 

communication, M. Cliquet 

L’idée serait de laisser une page disponible pour les membres du CDD dans Eaubonne Mag’ 

par le biais d’une rubrique pérenne consacrée aux questions d’environnement, de transition 

écologique et de développement durable. 

Importance de traiter des questions du quotidien, pour que cela « parle » au lecteur (ex : éco-

gestes, utilisation d’un composteur, etc.), avec un attachement territorial, local. 

 

Une charte du contributeur a été mise en place, qui rappelle certaines règles élémentaires de 

fonctionnement (pas de plagiat, bénévolat, délai de remise de l’article, etc.). Pour les délais de 

remise du papier, voir le Powerpoint de la mairie. 

Environ un numéro tous les deux mois. 2 000 signes avec une photo, maximum. 

 

Les sujets seraient proposés par les membres du CDD à l’équipe municipale, qui validerait 

(notamment en fonction du contenu prévu dans chaque numéro). 

 

3/ Discussions à propos du mode de fonctionnement du CDD et des groupes de travail, et 

à propos des attentes des membres du CDD 

Sentiment d’une perte de sens pour le travail collectif dans la commission Biodiversité : les 

membres sont moins actifs, ce qui rend les discussions difficiles. Par ailleurs, il semble y avoir 

un manque de réactivité globale (pas de réponses aux mails). 

Les mêmes difficultés ont été rencontrées par la commission Énergies. Ce qui freine l’émulation 

collective et l’émergence d’idées intéressantes. 



 

M. Dufour rappelle les attentes de la municipalité concernant le CDD : mener des échanges à 

propos de projets portés par la mairie (exemple : permis de végétaliser) et créer des groupes de 

travail pour que le CDD puisse porter des projets concrets (exemple : installation d’un 

composteur) ou mener des réflexions plus générales (exemple : discussions avec Transitec). 

 

M. Dufour rappelle qu’il attend de ce CDD de se reconnecter avec les citoyens sur les questions 

de développement durable, de transition écologique, et d’enrichir les projets de la municipalité.  

 

Un membre : sentiment d’avoir perdu du temps à la fin de chaque plénière, que trop de temps 

est passé à parler des problèmes de fonctionnement et d’organisation. Il a par ailleurs eu les 

mêmes difficultés avec la commission Mobilités, et a décidé de commencer seul à travailler sur 

certains points noirs pour faire remonter des problèmes quotidiens, et à terme proposer des 

solutions à la mairie. 

 

Un membre : participer comme citoyen sur des sujets précis, en lien avec les équipes 

municipales pour agir concrètement. 

 

Une membre de la commission Déchets souligne aussi le manque de dynamisme collectif, et se 

dit perdue par rapport à la situation. Par ailleurs, elle pense qu’une plénière tous les deux mois 

n’est pas suffisant pour enclencher une dynamique. 

 

Relancer tous les membres pour leur demander s’ils/elles souhaitent continuer à s’engager dans 

les groupes de travail, de manière à avoir une idée claire sur les « forces en présence » qui 

mèneront le travail de chaque groupe. 

 

4/ Point sur les questions posées par le groupe « Énergies » (voir Powerpoint ci-joint) 

• Quel plan de rénovation énergétique ? Sont prévus dans le budget 2022 : 

o réalisation de diagnostics énergétiques sur les écoles de la ville + qualité de l’air 

o passage en leds sur plusieurs secteurs 

o travaux d’isolation de combles et menuiseries extérieures (double vitrage) 

o isolation des réseaux de chauffage dans différents bâtiments et remplacement de 

la chaudière du centre technique municipal 

Pas de chiffrage financier des gains après rénovation pour le moment. 



Qui fait la maintenance ? Des agents municipaux pour certains travaux, des entreprises 

extérieures pour des travaux les plus spécialisés. 

La fourniture du gaz, l’entretien du réseau sont gérés par GrDF (en groupement avec d’autres 

communes). Chaque source d’énergie, de fluide (essence) est gérée de la même manière. 

Serait-il possible d’avoir un suivi régulier de la consommation de gaz et d’électricité pour 

évaluer les gains (énergétiques et financiers) liés aux rénovations ? M. Dufour va se renseigner. 

 

• Stratégie des véhicules communaux 

o Suivre la loi d’Orientation des mobilités de 2019 (augmentation à 30% du parc 

de véhicules en faibles émission à horizon 2024, 37,4% en 2026) 

o Achat de 3 véhicules en 2021 (près de 103 000 euros), dont un électrique pour 

la police municipale et 2 véhicules essence (camions) 

 

• Diagnostic consommation énergie pour l’éclairage public 

o En cours. 

 

• Pertinence des panneaux d’information lumineux de la ville 

o Une étude indique qu’ils représentent la 4e source d’information des Eaubonnais 

(Eaubonne Mag’ étant la première) 

 

• Étude de géothermie (Eaubonne, Saint-Gratien et Soisy-sous-Montmorency) 

o Lancement prochain de l’étude (par un cabinet spécialisé) d’un schéma directeur 

des énergies renouvelables et de récupération pour vérifier si un projet 

géothermique est ou non possible pour des bâtiments publics et privés 

importants (techniquement, financièrement et juridiquement), en comparaison 

avec d’autres formes (exemple : valorisation liée à l’incinération des ordures 

ménagères, éolien, solaire). Le rendu de l’étude devrait intervenir à la fin du 

premier semestre 2023. 

 

• Accompagnement des habitants pour les aider dans les travaux de rénovation 

o MaPrimeRénov’ : site gouvernemental 

o Val-d’Oise Rénov’ : accompagnement individualisé 

o Solidarité Habitat (SOLIHA) : accompagnement local 



o Eco expert : diagnostic gratuit d’un expert indépendant 

o Caméra thermique prêtée par la ville (jusqu’à trois jours) 

o Question de l’interprétation des données de consommation Gazpar et Linky 

 

• Mobilisation des habitants 

o Défi énergie entre familles/voisins pour inciter à faire des économies d’énergie 

o Question : pourquoi ne pas refaire un achat groupé électricité/gaz, comme le 

Conseil des aînés l’avait proposé à (et fait accepter par) la précédente 

municipalité ? Selon madame Alix, cela avait été très bénéfique aux 

souscripteurs et le CCAS avait pu bénéficier d’une aide financière. M. Dufour 

répond que, l’explosion des prix a fait que les fournisseurs ne veulent plus 

pratiquer ce genre d’offre. Enfin, il est difficile de trouver un producteur 

d’énergie réellement verte. 

 

5/ Points divers 

 

Un accident de circulation a eu lieu rue Marcel Sembat : un arbre a dû être abattu. Qu’est-ce 

qui est prévu ? M. Dufour précise que deux arbres ont été effectivement coupés suite à des 

accidents, mais rien pour le moment n’a été décidé pour leur remplacement. 

Quartier Jean Macé/Cerisaie : est-ce qu’un plan de circulation a été fait avant de décider le 

passage de la rue Joseph Bethenod en sens unique ? M. Dufour répond qu’une étude a été faite 

avec les riverains, de manière à orienter les automobilistes vers des voies plus adaptées à une 

circulation importante. Une phase d’essai est prévue pour vérifier que tout fonctionne comme 

prévu. 

 

Transitec travaille les différents scénarios possibles, et les rencontres avec les écoles sont sur 

le point de commencer. Il y aura un retard de livraison du rapport (initialement prévu en juillet). 

 

Terrain rue Honoré de Balzac devient une friche mal entretenue. Est-ce qu’une rencontre entre 

les gens du quartier et un jardinier ne serait pas envisageable ? M. Dufour propose de faire le 

point. 

 



Il a été demandé ce qu’il en était du parc du Castel en particulier en ce qui concernait 

l’aménagement de jeux pour enfants. Mr Dufour répond que c’est en projet (sans préciser de 

date). 

 

Des lampadaires de la coulée verte deviennent dangereux (certains sont en train de s’effondrer). 

M. Dufour répond que c’est un sujet en cours de traitement. 

 

Est-ce que les services municipaux des espaces verts pourraient venir présenter leur action, 

leurs projets ? M. Dufour confirme que c’est possible. 

 

Pourquoi retire-t-on les tulipes tous les ans, avec le coûts que cela implique ? M. Dufour répond 

que lors d’une repousse, esthétiquement, il est difficile d’atteindre les mêmes effets que l’année 

précédente (taille différente, couleur différente). L’idée est de remplacer des massifs de fleurs 

par des massifs de plantes persistantes (y compris pour des raisons écologiques). 

 

Prochaine réunion le 5 septembre 2022, à 20h, dans la salle des fêtes. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Liste d'émargement CDD 05/09/2022 

Sexe Nom Prénom Présence réunion CDD 05/09 

Madame Morizot Paloma Non 

Madame Belladonna Ines Non 

Madame Nicolas Marie  Non 

Madame Pouliquen  Stéphanie Non 

Madame Devred Violette Oui 

Madame Palacios Christia Non 

Monsieur Weil Arnaud Oui 

Madame Lokpo Maud Oui 

Madame Bigaux Joëlle Non 

Madame Delapierre Sylvie Non 

Madame Theriez Patricia Non 

Madame Alix Nicole Non 

Madame Vickridge Marie-Christine Oui 

Madame Bouclans Joëlle Oui 

Madame Doussaint Jeannine Oui 

Monsieur Lelias Vincent Oui 

Monsieur Le Magueresse Vincent Non 

Monsieur François Stéphane  Oui 

Monsieur Lay Vincent Oui 

Monsieur Fenyi Nicolas Oui 

Monsieur Schneider  Romain  Non 

Monsieur Hauchecorne Jérôme Non 

Monsieur Le lay Stéphane Oui 

Monsieur Ikosso Lokotongo Thaddée Oui 

Monsieur Morizot Christophe Non 



Monsieur Da Mota Ramiro Oui 

Monsieur Vanjak Christian Oui 

Monsieur Pelin Henri Non 

Monsieur Legendre Frédéric  Oui 

Monsieur Dumazet Daniel Non 

 


